

NUMERO DEL DIA

cinco céntimos

Precios de suscripción

Madrid, un mes... 1,50 pesetas
Provincias, trimestre... 5
Extranjero, año... 40
Clases é individuos de tropa, mes, una peseta

Tarifa de anuncios

Cuarta plana... 5 céntimos línea
Tercera idem... 10
Segunda idem... 15
Primera idem... 20
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales

NUMERO ATRASADO

quince céntimos



EL EJERCITO Y LA ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS
Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal



Redacción y Administración:

Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.º
APARTADO NÚM. 436

Pizarro, 15.—Madrid

Imprenta J. Layunta y Compañía

RESTOS GLORIOSOS

El 18 de septiembre, pronto hará ya doce años, de aquel tan funesto en que nuestro imperio colonial desapareció como repentinamente devorado, un héroe, un español sellaba el término de nuestra soberanía en Filipinas...

Cercado por la turba enemiga, sin nadie que le ayudara contra ella, completamente solo y completamente abandonado, no escuchó más que la inspiración de su bandera y, desdeñando capitulaciones ventajosas, la digna salvación que las circunstancias le ofrecían...

No tiró su puñal desde las alturas del adarve, pero hizo más, porque la defensa era la muerte, y sólo con su mujer, sus cinco hijos, el mayor de trece años, y dos sobrinas a las que tenía como hijas, se decidió, sin vacilación, a defenderse.

Aquel valiente, aquel español era DON JULIÁN FORTEA Y SELVI, un modesto comandante de Infantería, hijo única y exclusivamente de sus obras y ayuno de toda clase de influencias.

No es del caso ahora referir las humillaciones y tristezas, los vejámenes y crueldades que hubo de sufrir ésta en aquel doloroso y abominable cautiverio; ya lo hemos hecho, y bien detalladamente, hace tiempo; libertad por fin, cuando el azar ó la Providencia lo quisieron, volvió á la madre Patria, siguiendo por una calle de amargura, la calle negra de la indiferencia y la miseria, porque todo lo habían perdido en su desgracia, y la tragedia no era conocida todavía; pidió y suplicó la reparación y la justicia; logró hacer luz, que se conocieran los sucesos; mas... no tenía quien los pregonara desde arriba, y sólo halló la reglamentaria recompensa de una Cruz laureada, con fallo muy expresivo concedida, algún aplauso aislado y luego una pensión obstinadamente regateada.

El voto popular, esa hermosa manifestación de la nacional gratitud con que suele honrarse á los mártires del honor, quedó sumido entre la ignorancia y el desvío, entregado á las contingencias dal mañana, y los restos del héroe, allá, lastimosamente olvidados en la remota isla de Santo Domingo del Basco, en el apartado archipiélago que tan bizarra y gloriosamente defendiera.

¡Qué injusticias las injusticias de la fortuna! Si el hecho realizado por el úl-

timo gobernador español de las Islas Batanes hubiera sido lanzado á los cuatro vientos de la publicidad por algún corresponsal extranjero, si aquí hubiera sido merecidamente divulgado, si hubiera caído en gracia ó tenido alguna influencia interesada, ¡qué ardiente no hubiera sido el clamor! qué inmediato el ascenso, qué generosa y pronta la recompensa del Estado, y qué seguida la repatriación de sus despojos! ¿Cabe la duda? No. ¿Es justo y es de conciencia que así sea?...

Por obligación, por decoro es preciso agenciar la reparación correspondiente. Sin que haya intervenido para nada la gestión oficial, bien que más de una vez hemos pretendido que lo hiciera, de aquí á muy poco tiempo los restos del eximio FORTEA van á ser devueltos á España. Ya fué nombrada en mayo una comisión para conducirlos á Manila y el señor marqués de Comillas, siempre dispuesto á los engrandecimientos nacionales, á todo lo generoso y lo patriótico, se ha ofrecido gratuitamente á repatriarlos, falta decidir ahora quién debe y cómo se debe recibirlos.

Sería un bochorno que la indiferencia continuara: No basta el sacrificio para la gloria y enaltecimiento de los pueblos; necesita el engarce de su gratitud y de su culto, de su entusiasmo, y aunque sólo sea por esto, esas cenizas eminentemente venerables tienen que ser extraordinaria y solemnemente recibidas.

Ordene, pues, quien deba. El señor presidente del Consejo de ministros y el digno general que ocupa el departamento de la Guerra son los llamados á determinar las ceremonias, los honores debidos y las concurrencias oficiales, á reparar olvidos verdaderamente lamentables y á todo lo demás que la razón y su patriotismo les indiquen; los Municipios de Barcelona y de Madrid, con los de Teruel y Camarena, el Centro Militar y las enidades populares, cada cual en su esfera, deben hacer lo propio con sus obligados homenajes, y todo el que sienta la devoción y los entusiasmos de la gloria, preparar el tributo de sus oraciones y respetos.

¿Qué, no hay ya calles para que se llamen de FORTEA? No habrá en España un sitio donde guardar, como en relicario sus cenizas, donde alzar una estatua para que perdure su memoria? ¿No habrá ya piedras con que levantar un monumento?...

Cada cual de conformidad con su conciencia, pero estimando el merecimiento en su valía y recordando, como ya dejamos dicho, que no hay en la historia del heroísmo de los pueblos otro ninguno que por su grandeza le aventaje.

DESDE CEUTA

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Ya sabrá usted, por los telegramas enviados, que el accidente ocurrido al general señor García Aldave y familia careció de verdadera importancia, por fortuna, si bien en un principio las noticias fueron alarmantes.

El general recibió ligeras erosiones en la muñeca derecha, y una de sus hijas una pequeña contusión en la mejilla; pero siguen bien sin necesidad de haber guardado cama.

El hecho, que afortunadamente no tuvo importancia, sirvió para testimoniar las grandes y merecidas simpatías y el profundo y respetuoso cariño que todos los habitantes de esta plaza, militares y paisanos, sienten por general tan digno é ilustrado, así como por su distinguida y apreciable familia.

Carreras de cintas.

Con las carreras de cintas han terminado los festejos que Ceuta ha celebrado en el año actual en honor de su Patrona.

La nota saliente de las fiestas ha sido el concurso hípico. No obstante el poco tiempo que para la preparación de los caballos habido, el resultado ha excedido á las presunciones de los más optimistas.

Hubo recorridos notables, entre ellos el del primer teniente de la sección de ametralladoras del regimiento del Serrallo D. Juan Zubia, que demostró ser un buen ginete, viendo premiada su labor con el segundo premio de la prueba «Africa». El resultado de la prueba ha sido:

1.º INAUGURACIÓN.—Siete obstáculos.

Primer premio, caballo «Tallo», del capitán de Artillería D. Francisco Bayton, montado por el profesor de equitación del primer regimiento mixto de Ingenieros D. José Gómez de la Calle, 150 pesetas y un reloj de oro, regalo del regimiento Infantería de Ceuta.

Segundo, «Fornido», primer teniente del grupo de escuadrones de Ceuta D. Rafael Domínguez, 75 pesetas y un juego de tocador, regalo de la comandancia de Artillería.

Tercero, «Heve», montado también por el teniente Domínguez, 50 pesetas y una pistola Bergman, regalo del grupo de escuadrones.

Cuarto, «Desvanecido», montado por el primer teniente del grupo de escuadrones don Manuel Marzo. Consistía el premio en 50 pesetas y un sable «Puerto Seguro», regalo de la comandancia de Ingenieros.

2.º AFRICA.—Diez obstáculos.

Primer premio, 400 pesetas y una cartera regalo del regimiento de Infantería del Serrallo. Ganó el caballo «Tello», montado por el profesor de equitación D. José Gómez de la Calle.

Segundo, 150 pesetas y un juego de servicio de cerveza, regalo de la Administración Militar. Ganó el caballo «Rayo» montado por el primer teniente de Infantería D. Juan Zubia.

Tercero, 100 pesetas y un reloj de oro, regalado por el Casino militar. Caballo «Heve», montado por el primer teniente de Caballería D. Rafael Domínguez, ganó el premio.

Cuarto, «Parrón», montado por el primer teniente del grupo de escuadrones D. Domingo Mesa; 50 pesetas y un juego de té, regalo de las Milicias voluntarias.

Quinto, «Latente», montado por el capitán D. Ramón Cilvan, del grupo de escuadrones; 50 pesetas y un Thermo, regalo de los jefes y oficiales de Sanidad Militar.

Sexto, «Fornido», montado por el primer teniente del grupo D. Rafael Domínguez; 50 pesetas y un reloj de mesa, regalo del diputado á Cortes por este distrito D. Luis de Torres.

Séptimo, «Desvanecido», del primer teniente del grupo D. Manuel Marzo, 50 pesetas y un alfiler de corbata, regalo del Comité organizador del Concurso.

En la prueba para individuos de tropa corrieron 19 caballos del grupo de escuadrones, demostrando la sólida instrucción que poseen, pues, casi sin preparación, hicieron todos buenos recorridos.

Los diez premios los consiguieron:

Primero, «Salamandra», cabo Antonio Martínez, que salvó los ocho obstáculos, en cuarenta y nueve segundos, sin ninguna falta.

Segundo, «Catres», soldado Luis Herrero.

Tercero, «Mansito», soldado Esteban Fuentes.

Cuarto, «Destronado», herrador Juan Hurtado.

Quinto, «Pajera», soldado Inocencio I. López.

Sexto, «Gamba», cabo Julián Bonilla.

Séptimo, «Imperante», soldado Pedro Celilo.

Octavo, «Despenado», soldado Juan Martínez.

Noveno, «Peral», soldado Antonio Martín.

Décimo, «Ochavado», soldado Rafael Vargas.

¡Españoles de 1910, aprended...!

El regimiento de Melilla ha conmemorado el centenario del glorioso capitán D. Vicente Moreno, que perteneció al mismo.

Se celebraron festejos militares en el cuartel de Santiago, de Melilla, que es donde se aloja tan bizarro cuerpo.

Consistieron en la imposición de medallas de la campaña del Rif, acto que se realizó con gran solemnidad.

Por la noche se organizó en los patios del cuartel una retreta en la que figuraba una gran carroza engalanada con faroles y atributos militares.

Se dieron ranchos extraordinarios á la tropa.

Bien hace el 59.º de línea, el viejo regimiento de Málaga, en festejar al incomparable héroe, porque honrando su memoria se honra á sí mismo, como ha hecho la simpática Antequera, que tantos esfuerzos le costó levantar el nombre de su hijo preclaro, á lo que justo es reconocer que contribuyó en gran manera hace dos años el ilustrado comandante D. Rafael F. de Castro, con su libro de apuntes histórico-biográficos.

La gigantesca figura del capitán Moreno merece todos los honores que se le tributen.

Aquel hombre extraordinario entre tantos héroes de la independencia, después de perder su patrimonio y casi toda su guerrilla, fué víctima de una traición, llegó hasta el cadalso con la fiera de los valientes.

Se le quiso atraer á las banderas del rey José con halagos y amenazas; después con las mayores torturas.

Vió ejecutar á los únicos seis guerrilleros que los franceses apresaron cuando él cayó herido. Ultimamente tuvieron la crueldad de llevar á su esposa y sus cuatro hijos al pie del patíbulo, sin que sus lágrimas consiguieran otra cosa que las siguientes y sublimes palabras:

«Voy á cumplir lo que prometí; voy á dar mi vida por mi Rey, por mi religión y por mi Patria»; en seguida subió á la horca, y él mismo se pasó el lazo de la soga al cuello, y al lanzarse por propio impulso al espacio, gritó á los horrorizados granadinos que presenciaban el ignominioso asesinato:

«¡Españoles, aprended á morir por la Patria!»

Vacantes en el generalato

La vacante que dejó el general Augusti y la que por pase á la sección de reserva dejó el capitán general de Baleares D. Ricardo Ortega, proporcionarán el ascenso á dos generales de división; á este empleo ascenderá uno de brigada, amortizándose, por existir excedente, la otra vacante, y á general de brigada ascenderá un coronel de Infantería.

Como la combinación no se firmará hasta que los reyes regresen del extranjero, es aventurado adelantar juicios á tan largo plazo, ni aventurar nombres. Se asegura, y es muy justo, que logre sus aspiraciones un veterano general de ilustre abuelo, que encabeza una de las escalas y ha sido 26 veces preterido.

Además, los próximos días 15 y 22 pasan á la reserva los generales de brigada don Vicente López Puigcoerver y D. Fabriciano Menéndez Baizan, dando lugar estas vacantes al ascenso de un coronel de Infantería y un coronel de Caballería.

El primero de la escala de esta última arma apto para el ascenso, lo es don Luis Rodríguez Villamil, jefe del 10.º Depósito de reserva, faltándole al anterior la condición del mando de regimiento, si no estamos mal informados.

Cuenta el veterano, dignísimo y bravo coronel, Sr. Rodríguez Villamil, cincuenta y cuatro años de honrados servicios, y de ellos ocho por abonos de campaña.

Octuvo el empleo de alférez por mérito de guerra, y por iguales méritos fué ascendido siempre hasta el empleo de Teniente coronel inclusive; habiéndole ganado el de capitán por modo tan saliente, que le fué concedido sobre el campo de batalla.

Hemos oído que su hoja de servicios, por demás brillante, relata hechos personales al arma de lancea, que revelan en el coronel señor Rodríguez Villamil, un gran temple de alma y una firme resolución de combatir sin temor á nada ni á nadie.

Ostenta, además de cruces por mérito de guerra, la cruz y placa de San Hermenegildo, hace diez y nueve años.

El número uno de una escala, que con aptitud probada en paz y en guerra, y aun con méritos de campaña sobresaliente, no sea ascendido ¿qué revelaría?

He aquí un caso que hoy se ofrece al señor ministro de la Guerra, para fundar con toda justicia y equidad la negativa al ascenso de coronel de caballería alguno que no sea el citado.

Información política

El Consejo celebrado ayer por la tarde estuvo consagrado casi por entero á la cuestión de la huelga.

Se ocuparon también los ministros de los sermones políticos pronunciados estos días por algunos párrocos, fijándose especialmente en uno de un predicador de Cuenca, que excitó á los soldados á obedecer primero al Papa que á la disciplina militar.

El Consejo acordó que el gobernador militar de la región correspondiente investigue los hechos denunciados, y caso de comprobarlos, proceda á su debida corrección.

Esta mañana han marchado á Palma, además del general Linares, algunas personalidades de esta capital, que se proponen asistir al Tedeum que se celebrará en acción de gracias por no haber tenido mayores consecuencias el atentado contra el Sr. Maura.

ARTISTAS NOTABLES



María Horcajo (La Pinkarita) y Valentina López.

Estas dos pequeñas artistas son notables, siendo sus trabajos por demás primoroso.

María Horcajo, especialmente, es una preciosa criatura que, con tal perfección comprende el arte y con tal entusiasmo á él se dedica, que se puede asegurar, sin temor á equivocarse, que la precoz artista verá dentro de escaso tiempo consolidarse su fama, adquiriendo su nombre la popularidad que los de las más aplaudidas estrellas.

No obstante ser cortísimo el tiempo transcurrido desde que la Pinkarita debutó, que fué en febrero del año actual, en Valladolid, el público ya la dispensa

sus más entusiastas aplausos, entusiasmado ante la gracia y maestría con que ejecuta todos los bailes que presenta, que son muchos, difíciles y variados. Y si tan agasajada se ve ahora por cuantos su labor contemplan, es de suponer los triunfos que cosechará á medida que vaya avanzando en su carrera artística.

En el teatro de Novedades de esta corte, ha llevado á cabo una campaña de las más lucidas de cuantas hayan realizada los artistas que allí trabajaran; siendo de ello prueba evidente que durante el tiempo que el popular teatro ha estado abierto con *variétés*, la *Pinkarita* no ha dejado de trabajar una sola noche, sien-

do cada día más aplaudida y festejada.

Es discípula de D. Antonio Cansino, ha sabido sacar de las lecciones recibidas y en poco tiempo, un provechoso partido, cosa que demuestra la habilidad del maestro y la notable aptitud de la discípula.

No dude la pequeña artista que siguiendo el camino emprendido, sin demoras, sino con verdadero amor al arte, no tardará en colocarse en primera fila, y entre nuestras más admiradas artistas.

A. Palanques.

Noticias generales

Benedicto premiado.

El notable pintor D. Manuel Benedicto ha logrado un nuevo triunfo, del que debemos enorgullocernos.

En el importante certamen de Bruselas el joven maestro ha conseguido una medalla de oro, de entre los cinco que se habían fijado para premiar á los artistas del mundo entero.

Dos de estas medallas han sido concedidas á dos pintores belgas.

Este éxito, grande y merecido, á nadie puede sorprender tratándose del pintor valenciano, del que aún no hace mucho tiempo Madrid entero admiraba y juzgaba sus últimas obras, en las que mostraba su talento.

Con una de aquellas telas, que en la actualidad tiene distribuidas en distintas Exposiciones, ha conseguido la alta distinción que, al honrar su nombre, honra también á España.

San Sebastián 11 (2 t.)

El ministro de Estado no pudo salir á saludar al Sr. Cobián por estar en aquel momento conferenciando con el general Polavieja.

En su representación, fué saludado el ministro de Hacienda por el Sr. Hontoria, jefe del gabinete diplomático.

El general Polavieja ha venido en el sudexpreso.

Poco después de su llegada ha visitado al ministro de Estado, con quien sostuvo una detenida conferencia.

El general subió luego á Palacio, donde ha sido invitado á almorzar.

En el sudexpreso de la noche regresará á Madrid, y el día 20 saldrá para Santander, á fin de embarcar con rumbo á Méjico, al frente de la misión extraordinaria que ha de representar á España en las solemnidades del Centenario de la independencia de aquella República.

El cartel para hoy

GRAN TEATRO.—A las 7 y 11 1/4.—(Día de moda).—El país de las hadas.—El alma del querer y El poeta de la vida.

NOVEDADES.—A las 7.—En la boca del lobo.—2.000 metros de películas.—¡Mercederes! Rafflés (doble).

Cinematógrafo en todas las secciones.

NOVIADO.—A las 7.—El centro de las mujeres.—¡Ni á la ventana te asomes!—Sangre moza.—Las bribonas.—El centro de las mujeres.

COLISEO IMPERIAL.—(Concepción Jerónima, 8).—De 6 1/2 á 12 1/4, sección con tina de películas.

Ultimas novedades de las principales marcas.

BENAVENTE.—De 7 á 12 de la noche, sesiones continuas de películas de novedad y estreno.

SALON NACIONAL.—A las 9.—El sueño dorado.—Matrimonio civil y La ramera (doble).

LATINA.—A las 5.—La moral en peligro.—La alegría del batallón.—El diablo con faldas.—La guardia amarilla.—El iluso Cañizares.—La alegría del batallón.

SALON MADRID.—A las 7 y 11 1/4 1.000 metros de películas y El flechazo.

A las 10.—La hoja de parra (estreno).—El secreto de Susana.—La canción de Chantecler.

RECREO DE CHAMBERI.—(Fuencarral 140).—Abierto de 8 á 1, todas las noches.—Cinematógrafo al aire libre, con estreno de películas.—Gran banda de música, toboggan, iluminación, bar, cervicería y otros recreos.—Entrada permanente, 0,15 cts.

ROMEA.—Sección continua de cinematógrafo.

Cambio diario de películas.

TEATRO NUEVO.—Desde las 6 de la tarde, grandes atracciones.—Danzas artísticas por la célebre artista Blanca Stella, Pepita Díaz (La Española), hermosa cupletista Margot, Rosita Chera y simpática Niña.

A las 11 y 12.—Sección especial de moda.

RECREO DE LA CASTELLANA.—De 6 á 8, matiné infantil.—Noche: á las 9, concierto, tres secciones de cinematógrafo, toboggán, bar, columpios, ferrocarril en miniatura, conciertos musicales, teatro Guignol y otros recreos.

Entrada, 25 céntimos. Por la noche, 0,30. Los niños, gratis.

RECREO SALAMANCA.—Salón de patinar.—Cinematógrafo.—Abierto de 9 á 1 y 4 á 9.—Los miércoles, moda.—Carreras de cintas, Tómbola, Piñata y otras atracciones Enseñanza á patinar gratuita.

EXPOSICION DEL RETIRO.—(Parque de Recreos. Calle de Alfonso XII).—Tarde: Entrada libre, funcionando todos los aparatos.—Noche (moda): Concierto, tres secciones de cinematógrafo, toboggan chantecler, tómbola, tiro al blanco, cochecitos, columpios, barca, -automóvil, carrousel, ferrocarril, etc., etc.

Entrada, 50 céntimos; los niños gratis.

Próximo á Madrid

Se venden bonitos hoteles con jardín, cochera, baño y habitaciones espaciosas, por poco dinero.

Razón: Abada, 22, imprenta de Juan Layunta.

- Ricardo Ferri -

Segovia, 29 dupdo.—Teléfono 3.170.

Se hacen obras de Carpintería para la edificación.

Imprenta de Layunta y Compañía. Pizarro, 15.—MADRID

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

que juntos y acampados en Tajalquén, contamos los dos hasta siete mil soldados, iguales en armas á los de nuestro hercúleo capitán Eugener, los ponemos también á vuestras órdenes. La mayor prenda de amistad para nosotros será esa que nos dejéis partir vuestros peligros como nos hacéis participar de vuestros bienes. Sois nuestros protectores, y nuestra obligación es seros fieles. Soldados vuestros somos, dados vuestro divisa y llamados cuando queráis á la batalla.

El caballo les dió en efecto sendos escudos con las armas de la ciudad, así á estos como á los demás caciques, admitiéndoles sus órdenes y permitiéndoles llamarlos si se llegaba á punto de hacerse necesaria su asistencia.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE FILIPINAS

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea: 8 enero, 5 febrero, 5 marzo, 2 y 30 abril, 28 mayo, 25 junio, 23 julio, 20 agosto, 17 septiembre, 15 octubre, 12 noviembre y 10 diciembre; directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 25 enero, 22 febrero, 22 marzo, 19 abril, 17 mayo, 14 junio, 12 julio, 9 agosto, 6 septiembre, 4 octubre, 1 y 29 Noviembre y 27 diciembre, haciendo las mismas escalas que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puerto del Pacífico, así como para Tampico, con escala en Veracruz.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Cartipano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

LINEA DE BUENOS AIRES

Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

LINEA DE CANARIAS

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO PÓO

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresan de Fernando Póo el 26 de febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que á la ida, para Cádiz y Barcelona.

LINEA DE TÁNGER

Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes, para Tánger, con extensión á los puertos de Algeciras y Gibraltar.

Salidas de Tánger: Martes, Jueves, y Sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas, de 14 abril 1904, publicada en la *Gaceta* de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales. La sección que de estos Servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

LINEA DE CUBA Y MÉJICO

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba, con trasbordo en Habana, en combinación con la Empresa del ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.



El maravilloso reloj automático

Gran Relojería de París

FUENCARRAL, 59.—MADRID

Apartado de Correo, 364

La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.

Tiene dos aplicaciones fotográficas que se clebran con cerquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.

Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido Industrial L. THIERRY.

Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.

Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1.50 pesetas por franqueo.

THIERRY.—GRAN RELOJERÍA DE PARÍS
FUENCARRAL, 59.—MADRID

Profesora á domicilio

Con título y diploma

Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y Dibujo.

AVISOS: Alcalá, 104, principal izquierda.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 millones de pesetas efectivas

Completamente desembolsada

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida : Seguros contra incendios

Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60.

CLASES PASIVAS

Se paga á todos el día primero de cada mes

Comisión UNO POR CIENTO

Se aceptan poderes

ANTONIO POBLETE

MADRID

HORAS

CALLE DE GARRANZA, 16, 2.ª DCHA. : DE DOCE A CUATRO :

Se abona la mitad del gasto del poder.

ESPADA - SABLE

MODELO PUERTO SEGURO

Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería

Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte

Unicos mandatarios para la venta

Madrid: calle de Alcalá, 14.
Barcelona: calle de Fernando VII, 23.
Valencia: calle de Peris y Valero, 13.

He aquí no obstante, un extranjero, lord Holland, de ninguna modo parcial ni en cuanto al rumbo de política que yo seguí con la Inglaterra, ha querido hacer público, después de tantos años, uno de aquellos hechos de humanidad y compasión, que tan frecuentemente fueron en el uso que yo hacía de mi poder á injunjo para aliviar dolores y enjugar los llantos. Lord Holland, noticioso de que el director de la *Revista de Londres y Westminster* se proponía escribir y dar su juicio sobre mis Memorias, le dirigí una carta, que me anda impresa (1), y en la cual sin retratarme, como él dice, su juicio en cuanto á mis ideas políticas nada conformes con las suyas, hace de mí un diseño favorable y cuenta como sigue:

«Antes de la guerra entre la Inglaterra y la España, en 1804, un joven inglés llamado Poorell se comprometió con el general Miranda ó con algún aventurero de la América del Sud en una expedición dirigida á libertar las colonias españolas. Poorell cayó prisionero, y por la ley debía morir. Una presentencia poco más ó menos equivalente le condenó á un encierro perpetuo en el castillo de Omoa donde él me alre es muy enfermo (2). El padre de este joven

«y el odio al nombre inglés nos oerrarán todas las cosas de aquel rico continente.»

Linders habria querido y pudo hacer más fuerte la lección que fué dada al enemigo, pero dejó de obrar así; hallándose empeñada en la defensa la ciudad entera: «La pérdida, decía en su parte, de un solo ciudadano honrado, vasallo fiel y padre de familia, no podía compensarse con la gloria de destruir las reliquias del ejército enemigo. Y aun destruido enteramente (añada luego), me hubiera visto embarazado para conservar tantos prisioneros contra el imponderable enojo de los pueblos hacia ellos; además se habria tenido que atender á las pesadas cargas de su manutención, en unas circunstancias en que era necesario sobre todas cosas atender á las familias que habian sacrificado sus haberes, y á sus casas que habian sufrido grandes deterioros.»

«Estas consideraciones, juntas á la necesidad en que después me habria hallado de marchar sobre Montevideo y formalizar un sitio en toda regla contra aquella plaza donde se habian reunido tres escuadras, me hicieron preferir el tratado que se hizo y por el cual debimos recobrarla sin más gastos ni efusión de sangre, quedando al propio tiempo libres de enemigos, que tan bien escamentadas como han sido, no creo nos hagan más visitas.»

«Después, pasando á los elogios tan justamente merecidos por las tropas y el heroico vechindario, seguía de esta manera: «No cabe en expresión alguna el valor y entusiasmo sin igual de todos los cuerpos del ejército. Todos se han distinguido de igual modo; oficiales y soldados sollicitaban vivamente los lugares donde estaba el mayor riesgo; lo que era más